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En este camino, estas mujeres valoran el 
cofinanciamiento y la asesoría que recibieron 
de la dirección regional de Corfo. “Agradecemos 
la confianza depositada en nuestro proyecto 
y el permanente acompañamiento durante 
estos dos años”, remarcó.

El futuro lo ven promisorio. “Al cabo de 
estos dos años de trabajo asociativo, tenemos 
la certeza absoluta que éste es el camino que 
queremos recorrer, un camino donde cada paso 
tiene un sentido social, no encapsular nuestra 
experiencia, sino multiplicarla.  Hoy más que 
nunca nos hace sentido esta conocida y sabia 
frase: “Sí quieres ir rápido camina solo, pero si 
quieres llegar lejos ve acompañado”.  Nosotras 
queremos llegar lejos y cimentar el desarrollo 
de un movimiento textil para Magallanes”, 
sentenció María Carolina Fernández.

LOS INICIOS
Fem Patagonia quiso conocer más sobre 

estas mujeres y su épico esfuerzo: 

- ¿Cómo surgió la idea de hacer el nodo?
- “La idea de crear este Nodo surgió luego 

de trabajar dos años como artesana textil, 

Artelanas Merino

FIESTA DE LA LANA: UN SUEÑO 
HECHO REALIDAD PARA

CAMBIAR EL “YO” por el “nosotras”, ese fue 
el principal óbice a vencer y el verdadero pilar 
sobre el cual hilanderas y tejedoras dispersas 
de Punta Arenas pudieron unirse en un fin 
común, que hoy tiene un nombre conocido 
y reconocido: Artelanas Merino.

Hace poco cumplieron dos años trabajando 
codo a codo, esfuerzo asociativo que les ha 
permitido alcanzar un gran sueño, siendo las 
organizadoras de la primera versión de la Fiesta 
de la Lana, evento que se realizó el sábado 
25 de mayo en dependencias de la Empresa 
Portuaria Austral. 

Para Artelanas Merino, el haber logrado 
reunir allí a más de 50 emprendedoras de 
diferentes rubros ligados a la lana en este 
evento fue un sueño hecho realidad, tras dos 
años de arduo trabajo.

“La organización y realización de esta primera 
versión de la Fiesta de la Lana en Magallanes 
fue el broche de oro, Allí invitamos a participar 
a tejedoras e hilanderas de nuestra región y 
otros lugares, porque creemos que la calidad 
de los vellones que se producen en nuestra 
región merecen ser reconocidos”, señaló María 
Carolina Fernández.

·FEM PATAGONIA

De Izq. a derecha:  Vilma Vidal, Ma. Carolina Fernández, Nidia Vera, Patricia Haro, Marcelo Canobra, Director Regional 
de Corfo, Ximena Castro, Directora Regional de Sernatur, Patricia Jarpa, Francisco Sales, Director de INIA Kampenaike, 
Natalia Easton, Seremi Ecoomía, Cecilia Muñoz, Claudio Radonich, Alcalde de Punta Arenas, Carmen Rosa Ruiz, Petar 
Bradasic, Director Regional de INDAP, Paola Sáez.
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conociendo las experiencias de artesanas 
que llevaban muchos años dedicadas a esta 
actividad y comprendiendo que la única forma 
de resolver las dificultades de producción y 
comercialización existentes, era buscando 
alternativas mediante el trabajo asociativo.   
Es así como a fines del año 2016 hicimos una 
convocatoria amplia a través de redes sociales, 
buscando artesanas que quisieran formar parte 
de este proyecto”.

- ¿Cuáles han sido las mayores 
dificultades que tuvieron que superar?

- “Las mayores dificultades que hemos tenido 
que ir superando tienen relación con abrir 
nuestras mentes al cambio que implica cambiar 
el “yo” por “nosotras”, un proceso que exige 
mucha generosidad y entrega, valores que 
quienes hoy integran este grupo de mujeres ha 
ido cultivando día a  día, logrando consolidarlos 
en el trabajo diario.  En el camino el grupo 
ha ido mutando y quienes hoy lo componen  
poseen el perfil asociativo que requiere este 
tipo de organizaciones”.

- En dos años de trabajo, ¿cuáles han sido 
los mayores logros objetivos del proyecto?

- “Durante estos dos años de trabajo asociativo 
hemos logrado:  formalización del proyecto 
asociativo mediante la constitución de nuestra 
Cooperativa de Trabajo Tejedoras e Hilanderas 
de Magallanes; mejorar las capacidades 
individuales de las integrantes del Nodo, 
mediante la capacitación en diversas técnicas 
textiles y el permanente intercambio de saberes; 
alianza estratégica con la Familia Robertson, 
quienes nos proveen de nuestra materia prima; 
creación de una marca que nos identifica 
(Artelanas Merino); diseño de dos colecciones 
(Exploradores Antárticos y Origen); diseño 
de procesos internos que nos permiten ir 
evaluando y mejorando permanentemente 
la gestión, convertir nuestros talleres en un 
punto de encuentro donde los visitantes 
disfrutan conociendo los procesos productivos 

que desarrollamos; y, como broche de oro, la 
organización y realización de esta primera 
versión de la Fiesta de la Lana en Magallanes, 
oportunidad en la que invitamos a participar 
a tejedoras e hilanderas de nuestra región y 
otros lugares, porque creemos que la calidad 
de los vellones que se producen en nuestra 
región merecen ser reconocidos.

“Hemos recibido además el reconocimiento 
de importantes instituciones regionales, lo 
que nos alienta a continuar por el camino 
emprendido”.  

- ¿Quiénes integran hoy Artelanas 
Merino?

- “Artelanas Merino hoy está formada por:
      - Carmen Rosa Ruiz
      - Cecilia Muñoz Godoy.
      - Ma. Carolina Fernández O.
      - Nidia Vera Vera     
      - Paola Sáez Delgado, 
     -  Patricia Haro Villegas
      - Patricia Jarpa Orellana,  
      - Vilma Vidal Garay

5FEM PATAGONIA ·

Artesanas de Gobernador Gregores, Santa Cruz, Ar-
gentina, que asistieron gracias al apoyo de Prochile. 
De izq. a derecha: Cecilia Rivera, Claudio Villarroel, 
Director Regional de Prochile; Ana M. Rovelli y Ma. 
Carolina Fernández.

Durante toda la jornada las tejedoras presentes compartieron un espacio de tejido con sentido social, produ-
ciendo diferentes prendas de abrigo que al finalizar el evento fueron entregadas al Voluntariado Puro Corazón, 
en apoyo al trabajo que esta agrupación desarrolla en ayuda de quienes más lo necesitan.

Concurso de hilado en huso, auspiciado por Standard Wool y talleres gratuitos que se impartieron durante la jornada.
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“Nuestro programa de trabajo avanza hacia el desarrollo de 
un movimiento textil en Magallanes, que permita no solo 
exportar la materia prima sino que en forma creciente la 

oferta se amplíe a prendas terminadas”

 “Algunas de las  socias que por diversas 
razones han debido renunciar, hoy continúan 
colaborando en forma externa con nosotras y 
participando en actividades puntuales”.

- ¿En qué pie se encuentran y cuál es la 
proyección de Artelanas?

- “Al cabo de estos dos años de trabajo, 
hemos logrado posicionarnos por un referente 
dentro de la artesanía textil en Magallanes y 
esto conlleva una gran responsabilidad, pues 
sentimos que nuestros logros abrirán nuevos 
horizontes para todas las artesanas textiles de 
nuestra región”.

“Nuestro programa de trabajo avanza hacia 
el desarrollo de un movimiento textil en 
Magallanes, que permita no solo exportar la 
materia prima sino que en forma creciente la 
oferta se amplíe a prendas terminadas, con 
el consiguiente desarrollo económico de la 
artesanía textil y el impacto en la absorción 
de mano de obra local”.

- ¿En qué consistió la Fiesta de la Lana, 
quienes participaron del evento, y cuál fue 
el objetivo de unir a todas estas mujeres 
artesanas?

- “La primera versión de la Fiesta de la Lana es 
un sueño acariciado desde el inicio de nuestro 
Nodo, por esta razón la programamos como la 
última actividad dentro de nuestro cronograma.  
El objetivo es realizar un gran evento anual 
que reúna a todos los actores involucrados en 

las diferentes etapas de la producción de esta 
noble fibra natural, cuya calidad es reconocida 
internacionalmente, y sentíamos que a nivel 
local faltaba una actividad como ésta, que 
permita ponerla en valor”.

“Se extendió una invitación amplia a todas 
las tejedoras e hilanderas de nuestra región, 
pues si queremos propiciar el desarrollo de 
un movimiento textil, es necesario que nos 
conozcamos y comencemos a avanzar juntas.  
Este objetivo se cumplió ampliamente, las 
diferentes actividades desarrolladas durante 
el evento hizo posible el intercambio de 
saberes, creación de redes y, como gran logro, 
el realizar la comercialización de sus productos 
en forma conjunta, tuvimos un gran stand de 
ventas con producción de todas las artesanas 
participantes”.

Stand de ventas donde 
más de 50 artesanas 
de nuestra región 
tuvieron la oportunidad 
de presentar su oferta 
al público asistente.

Stand demostrativo de proceso productivo de hilados, 
donde el público pudo apreciar la transformación desde 
el vellón recién esquilado hasta la prenda terminada.
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PAMELA SEOANE ha irrumpido en el 
escenario magallánico con su proyecto artístico 
denominado Komorebi, palabra japonesa sin 
traducción exacta al español, pero que, en 
esencia, busca rescatar la luz que traspasa las 
hojas de los árboles. 

Por ello, en sus obras usa papel, le da diferentes 
formas, que resultan en cuadros atractivos 
para decorar el hogar o la oficina. Esto vino 
a complementar el trabajo de pintura e 
ilustraciones que venía haciendo hace siete años.

Nacida el 9 de octubre de 1987, estudió 
licenciatura en Artes Visuales en la Universidad 
Nacional de Artes en Buenos aires. De regreso 
en Punta Arenas, hace menos de un año que 
dio vida al proyecto Komorebi, cuyos trabajos 
están inspirados en la naturaleza magallánica.

Para conocer más de Pamela y su obra, Fem 
Patagonia conversó con esta joven artista:

¿Cómo fueron los inicios? ¿Enfrentaste 
alguna dificultad?

“Han sido un poco difíciles. Enfrentarme 
a la inestabilidad económica que significa 
intentar vivir de lo que amo y en lo que me 
he desarrollado no ha sido fácil, pero tengo 
claro que debo diversificar mi trabajo, dar 
clases, vender mis productos en ferias y aparte, 
realizar mis ilustraciones y pinturas.

“Otras de las dificultades es la presión externa, 
que es muy grande, el hacer lo que se debe, lo 
que está establecido, tener un trabajo estable, 
una casa, una familia, un auto. Todo eso 
externo que socialmente te hace ser “exitoso”, 
si te sales de ese común denominador, más 
encima siendo mujer, te transformas para ojos 
del resto en una persona que no produce, que 
tiene problemas, que no sirve para nada y, en 
lo personal, uno inevitablemente se disgrega; 

Pamela Seoane y su proyecto Komorebi

EL ARTE QUE 
RESCATA LA LUZ 

QUE TRASPASA LAS HOJAS 
DE LOS ÁRBOLES

La joven artista que estudió en Buenos Aires está 
complementando su obra en óleo e ilustraciones, con esta 

nueva técnica, más bien, minimalista y comercialmente 
atractiva para artículos de decoración.  
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“Todo eso externo que socialmente te hace 
ser “exitoso”, si te sales de ese común 

denominador, más encima siendo mujer, 
te transformas para ojos del resto en 

una persona que no produce, que tiene 
problemas, que no sirve para nada y, en lo 
personal, uno inevitablemente se disgrega, 

te angustias por no hacer lo que le da sentido 
a tu vida, independiente de si te va bien o 

mal, simplemente hacer lo que amas, lo que 
piensas  y darle un giro a tu vida”.

te angustias por no hacer lo que le da sentido 
a tu vida, independiente de si te va bien o mal, 
simplemente hacer lo que amas, lo que piensas  
y darle un giro a tu vida”.

Admite que lo que más le satisface es poder 
dar clases, transfiriendo todo el conocimiento 
que ha adquirido. “Compartirlo me da una 
gran satisfacción”, apuntó.

¿En qué te inspiras para crear tus obras?
“Mis trabajos de arte en papel están muy 

relacionados con la naturaleza, siempre realizo 
paisajes que veo aquí en Magallanes. En mis 
pinturas e ilustraciones, proyecto mi mundo 
interno, todo ese mundo que, por un lado, es 
muy caótico y por otro es tranquilidad. Por 
más que he intentado forzar mi trabajo hacia 
cierta dirección, siempre termino volviendo 
a lo mismo, supongo que es un escape egoísta 
y autoindulgente a la neurosis que vivo y 
vivimos en esta sociedad tan extraña, violenta 
y retorcida pero no exenta de belleza. Ha sido 
una necesidad hacer arte para superar mis 
procesos internos, aunque tengo claro que, 
aunque hablo de mi individualidad, también 

estoy hablando de algo universal. Creo que 
lo universal puede estar en lo más cotidiano 
delante de ti todo el tiempo, convirtiendo eso 
cotidiano, eso tan ordinario como tu día a día 
en algo hermoso, lleno de poesía”.  

¿Qué rol juega tu familia en torno a tu 
trabajo?

“Han sido un gran apoyo, en especial mi 
madre. En mi familia no hay nadie que se haya 
dedicado al arte, por lo cual yo creo que ha sido 
difícil para ellos aceptar mi decisión desde un 
principio y los entiendo. Por un lado, quieren lo 
mejor para mí, y vivir del arte me puede y me 
traerá muchas frustraciones.  Aunque me sienta 
feliz de estar donde estoy, no puedo negar que 
hay que mantenerse fuerte constantemente. En 
esos momentos, mi madre ha sido mi apoyo, 
ella siempre ha creído en mi como artista”.

“ME GUSTARÍA ENSEÑAR 
EL VALOR DEL ARTE”
Pamela Seoane tiene claridad en que, más allá 

del mensaje de sus obras, le gustaría enseñar el 
valor del arte, al dar clases o mostrar su trabajo.

“Me gustaría que se valore el arte, que no 
solo entrega un valor social sino también un 
valor espiritual al ser humano. Nos ayuda a 
crear un mundo propio, a sacar eso interno que 
no puede ser expresado en palabras”, indicó. 

¿Cuáles son las temáticas que ha escogido 
o que son más recurrentes en sus trabajos?

“En los trabajos de Komorebi, las temáticas 
son los paisajes que veo acá y he visto en 
otros lugares, retratos de mujeres rodeadas de 
colores y simbolismos, mostrando su fortaleza 
y libertad y, por otro lado, en mi modo más 
personal hablo de mi mundo interno, mis 
procesos de superación”.

¿Qué es el arte para ti?
“Creo que el arte nos hace ser quienes somos, 

el arte es cultura y la cultura somos nosotros. 
Esa es la definición más amplia, pero en 
realidad es tan complejo definir qué es y que 
no es arte, los límites que la definen están 
tan borrosos hoy en día, entre tantos estilos, 
artistas, discursos. No sé bien cómo definir 
algo que se redefine constantemente. Aparte, 
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las concepciones y las categorías antiguas ya 
no nos sirven para explicar los fenómenos 
estéticos contemporáneos, por lo mismo ya 
es imposible definir o encasillar algo, aunque 
sé que a la mayoría les facilita poner etiquetas 
y encasillar así quizás es más fácil manejar la 
realidad”.

MUJER Y ARTE
Pamela Seoane valora que las concepciones 

culturales y la relación mujer-arte estén 
transformándose. “Están cambiando, por fin, 
después de taaantos años, aunque hay mucho 
por hacer, teniendo en cuenta que la cultura, 
en general, ha estado configurada en un patrón 
patriarcal, el que define qué es bueno, qué es 
arte, qué tiene calidad y qué no, estableciendo 
un canon de genialidad totalmente masculino”, 
señaló.

Agregó que, si uno considera la historia del 
arte, allí se ve que “las mujeres fueron relegadas 
a simple objeto de inspiración dejando de 

lado que muchas de ellas estaban detrás de 
un atril y no solo en la pintura, también en 
literatura, escultura, cine. Nombres como 
Germaine Dulac en el cine surrealista o Alice 
Gay en cine de ciencia ficción, son totalmente 
desconocidos. En la pintura, por ejemplo, 
sólo se conoce a Frida Kalho por el hecho de 
convertirse en un mero producto comercial, 
independiente de su obra, que, en mi opinión, 
no es comparable con la obra de otras artista 
de la talla de Leonora Carrington, Louise 
Bourgeois, Lluisa Vidal, Juana Pacheco, Lois 
Mailou Jones, nombro solo algunas que no 
están en los libros de texto, donde  la historia 
escrita por hombres ha anulado a esas mujeres 
y tomando el protagonismo, dejando claro que 
la historia debe ser reescrita urgentemente”,

¿Ha sentido discriminación o que en 
el ambiente en que se desenvuelve haya 
demasiados estereotipos de género?

“Sí, por supuesto. Todas tenemos que lidear con 
estereotipos, creyendo que nuestro valor reside 
en lo estético, que el no ser lo suficientemente 
linda nos afectará laboralmente, en nuestras 
relaciones, entrevistas, dejando totalmente 
de lado nuestro discurso, nuestro trabajo, 
nuestro valor humano. Esto no se vive solo 
en un ambiente laboral, también lo vives en el 
entorno familiar que espera que tu realización 
sea casándote, siendo buena esposa y madre 
y, si  no cumples con estos objetivos, serás 

denominada como la oveja negra, la descarriada, 
el tiro al aire. En fin, he tenido muchos más 
problemas que beneficios por el hecho de ser 
mujer, tanto por tener menos posibilidades 
siendo menospreciada. Muchas veces no se 
nos reconoce, hay una infantilización de la 
mujer en muchos ámbitos de la vida, donde 
se duda de tus capacidades”.

¿Existe un arte femenino?
“Más que un arte femenino es un arte 

feminista. Se debe diferenciar por su discurso y 
compromiso, a partir de los 60 o los 70 se empieza 
a tener una concepción feminista y en ese 
momento comienza a incorporarse a la historia 
del arte, pero no como un arte solo hecho por 
mujeres sino un arte con un discurso de lucha; 
aunque hoy en día lamentablemente se está 
capitalizado el feminismo publicitariamente, 
bueno no solo el feminismo, también con la 
lucha LGBT y muchas más, aprovechándose 
oportunistamente de la opresión que sufre un 
colectivo, vaciando su simbología del valor 
reivindicativo”.

¿Cómo se ve de aquí a cinco o diez años 
más con su trabajo?

“Me veo exponiendo mi trabajo y viviendo de 
esto que amo. Realmente no me veo en Punta 
arenas, aunque me encantaría quedarme a 
vivir acá por mucho tiempo, veo lo difícil que 
es sobrevivir del arte en esta ciudad”.

“En mis pinturas e ilustraciones, proyecto mi mundo interno, 
todo ese mundo que, por un lado, es muy caótico y por otro es 
tranquilidad. Por más que he intentado forzar mi trabajo hacia 

cierta dirección, siempre termino volviendo a lo mismo, supongo 
que es un escape egoísta y autoindulgente a la neurosis que vivo 

y vivimos en esta sociedad tan extraña, violenta y retorcida, 
pero no exenta de belleza”.

Quien quiera contactarse con Pamela Seoane puede hacerlo a través de las diferentes vías:
932773621/ pame.seoane@gmail.com/ Instagram: pameseoane y komorebi.arte /Facebook: Pamela Seoane y Komorebi arte en papel
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Zona Franca • AVDA. 2 SUR SITIO 28
FONO: 61 2219195 • www.divemotor.clDesde 1930

LLEGÓ LO QUE TANTO ESPERABAS
ATRACCIÓN Y PODER EN ACCIÓN

COLORADO
ALL NEW

Prepárate para sorprender a todos los que llegarán a conocerla.
Su enorme poder, atractiva tecnología y gran seguridad estarán de tu lado.
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sobre Cien años de Prensa de Mujeres en Chile. 
En resumen, defendían el derecho a opinar 
sobre asuntos de su interés, tal como ya estaba 
ocurriendo en los países europeos.  

Las señoras santiaguinas fueron seguidas 
por  otras de clase media y obreras, que crearon 
diarios y revistas en Santiago, Valparaíso y 
otras provincias del país, incluso en localidades 
muy pequeñas. Ellas sabían que  la prensa 
escrita era el mejor instrumento para divulgar 

POR PATRICIA STAMBUK M.

“LABORES DEL

su descontento y exigir derechos básicos. 
Periodismo y feminismo fueron siempre un 
binomio necesario y eficaz.  Las marchas de este 
siglo XXI revelan que el camino de las chilenas 
ha sido largo, difícil, y que se debe seguir en 
la ruta. Las mujeres periodistas tenemos que 
honrar la memoria de esas escritoras anónimas 
que movieron las primeras piedras de estos 
ásperos senderos, con inteligencia, intrepidez 
y valentía.

Esa vulnerabilidad en el registro oficial de los 
ciudadanos chilenos no era lo más llamativo 
del documento. En la descripción de su 
profesión u oficio decía “Labores del sexo”. 
Era la frase sugerida por los oficiales a cargo 
de emitir la cédula, después del diálogo de 
rigor: “¿A qué se dedica usted, señora?”: 
“Soy dueña de casa”.  No era una ofensa ni 
se pretendía desmerecerlas, solo se entendía  
que ellas, por ser del sexo femenino, tenían la 
exclusividad de las tareas domésticas.

sexo”

MI MADRE TENÍA un carnet de identidad 
tipo  libreta, con tapa  verde y hojas sin 
plastificar. Un día la vi muy concentrada, 
borrando y marcando cuidadosamente una de 
las pequeñas páginas. Me acerqué y comprobé 
con estupor que estaba corrigiendo su  fecha 
de nacimiento para rebajarse algunos años. 
No necesitaba mayor arte, solo una goma y un 
lápiz de pasta. Eran tiempos más confiados y 
menos complicados; quién podría desconfiar 
de una  mamá y esposa que mientras cambiaba 
el último número del año de nacimiento 
me decía:  “yo con esto no daño a nadie”.  Ni 
comparación con las técnicas actuales de los 
fabricantes de pasaportes y otros expertos en 
adulterar todo tipo de documentos.

Esa vulnerabilidad en el registro oficial 
de los ciudadanos chilenos no era lo más 
llamativo del documento. En la descripción de 
su profesión u oficio decía “Labores del sexo”. 
Era la frase sugerida por los oficiales a cargo de 
emitir la cédula, después del diálogo de rigor: 
“¿A qué se dedica usted, señora?”: “Soy dueña 
de casa”.  No era una ofensa ni se pretendía 
desmerecerlas, solo se entendía  que ellas, por 
ser del sexo femenino, tenían la exclusividad 
de las tareas domésticas.  A veces aparecían 
otras opciones más elegantes, como labores 
del hogar, labores a secas o el simple “dueña de 
casa”, aunque la vivienda figurara en realidad 
a nombre del esposo.

Era la segunda mitad del siglo XX y ya habían 
pasado 120 años desde que algunas mujeres 
chilenas, iluminadas y valientes, crearan un 
periódico que hoy podríamos calificar de 
feminista. El eco de las señoras de Santiago 
fue nuestra primera publicación periódica, en 
1850. En ella, algunas mujeres de la sociedad 
capitalina escribían en forma anónima para 
evitarse problemas. Su propósito era “saberse 
y sentirse sujetos sociales”, como apunta la 
investigadora Claudia Montero en su libro 
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Estudio

SE SUPONE QUE en el matrimonio las 
tareas deben ser compartidas, pero muchas 
veces no es así. Las mujeres aseguran que sus 
esposos suelen comportarse como niños y 
en lugar de ayudar en los oficios del hogar, 
complican las cosas.

Si te sientes identificada con este argumento, 

LOS ESPOSOS SON BEBÉS 
GRANDES Y COMPLICAN EL TRABAJO DE 

SUS MUJERES, ASEGURA ESTUDIO

Mujeres afirman que sus 
maridos son la principal causa 

de su estrés en el hogar

¿qué crees? (…) La ciencia comprobó que tienes 
razón. Recientemente se realizó una encuesta 
en los Estados Unidos a 7.000 madres y el 46% 
de ellas aseguran que sus esposos les causan 
más estrés que sus hijos.

Deno Fleno, una de las encuestadas aseguró: 

"Un niño de 7 años va a ser un niño de 7 años. 
Pero una persona de 35 años que actúa como 
un niño de 7 años es más estresante".

Una de cada 5 madres argumenta que su 
estrés se debe a que sus maridos no les ayudan 
con las tareas del hogar. Por el contrario, le 
hacen mayor la carga.

Una madre encuestada que decidió 
permanecer en el anonimato dijo: "Estoy 
agotada emocional y físicamente cuando mi 
esposo llega a casa. Se siente como otro trabajo".

Cabe resaltar que no todo los hombres son 
iguales. Existen aquellos que sí ayudan en los 
quehaceres del hogar y en la crianza de los niños.
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Entrevista

después de tener a mi hijo decidí no volver a 
mi trabajo. Mi marido comenzó como chofer 
y luego se compró el camión que conduce y 
después otro más. Cuando ya decidí no volver 
a la escuela, él no encontraba a alguien que 
manejara la segunda máquina, así que decidí 
hacer el curso y empezar a conducirlo yo”, contó.

Sylvana es también hija de camionero, así 
que su padre y su marido la apoyaron en esta 
idea y ayudaron a estudiar un libro de unas 
400 páginas, que le permitió aprobar  los 
conocimientos teóricos y prácticos para obtener 
la licencia A4.  Confiesa que de mecánica no 
sabe mucho, pero puede sacar las pannes básicas 
y ante cualquier dificultad, su marido va en su 
auxilio. Y aunque en un inicio fue difícil, cuando 
se sintió muy segura de lo que estaba haciendo 
y se dio cuenta que conducir estos vehículos 
grandes es lo que le gusta, decidió marcar su 
territorio pintando su hasta entonces blanco 
camión con bordes lilas y letras destacadas 
en ese mismo color. “Ha sido una experiencia 
genial”, resaltó con un brillo en los ojos.

“Siempre quise pintarlo rosado, pero no me 
aguantaron el salto porque a veces lo maneja mi 
marido y el lila es por mientras. De hecho, en 
alguna ocasión lo manejó otro chofer y se reían 
de él.  Ahora estoy pensando en incorporarle 
otras gráficas para que se vea más femenino, 
pero… ya lo pintaré rosado”, dijo con risa pícara. 

-¿Te costó aprender a conducir un 
camión?

“No es difícil de manejar. Al principio no fue 
fácil porque el camión tiene “trompa”, así que 
miraba para todos lados para que no vaya a 
chocar o atropellar a alguien; pasar entre medio 
de los vehículos era terrorífico, pero  ahora paso 
así” (señala con las manos un movimiento veloz 
y certero). “En mis inicios manejaba sólo en 
las rectas -agregó- y no ingresaba a la ciudad, 
hasta que decidí meterme a manejar en una 
obra. Desde entonces no he tenido problemas 
y, gracias a Dios, me han aceptado súper bien”.

Sylvana Ulloa Arteaga:

EL TOQUE femenino 

CON ORGULLO, Sylvana Ulloa Arteaga (30) 
se define como “camionera”, labor que declara 
desarrollar feliz desde hace tres años cuando 
tomó la iniciativa de ser ella la conductora 

del camión de su empresa familiar,  que, por 
diversas razones, estaba sin chofer. “Estuve 7 
años trabajando en un colegio como técnico en 
educación especial, que es mi profesión. Pero 

Imposible que pase desapercibida,  esta joven oriunda de Porvenir, no deja de llamar la atención y 
sacar aplausos, cambios de luces y piropos al manejar su camión Mercedes Benz 1617, un tolva de 8 
toneladas que, con grandes letras moradas en la parte superior de su parabrisas, señala su nombre. 

Ella es quien irradia feminidad con su casco, zapatos y chaleco reflectante, todos de color fucsia, 
para un rubro marcadamente masculino como es el de la construcción.

ARRIBA DE UN CAMIÓN
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-¿Qué te dicen los otros camioneros? 
“Al principio los colegas camioneros me 

miraban y estaban todos pendientes por si 
cometía algún error. Hay colegas machistas al 
100% que me preguntan qué estoy haciendo 
acá. El otro día uno me preguntó por qué 
estaba llegando tan temprano a la obra y otro 
le contestó que a esa hora no dan novelas. Lo 
tiran como talla, pero creo que igual a más de 
alguno le molesto, porque yo ando despacio y 
cuido mi camión porque es mío. Hay muchos 
que son sólo choferes (es decir, no son dueños 
del camión) y no los cuidan y creen que yo, 
por andar lento y ser precavida, voy “haciendo 
tierra”. Pero la mayoría ha logrado aceptarme”.

-¿Has perdido tu lado femenino desde 
que trabajas como camionera?

“Noooo, para nada. Antes muerta que 
sencilla: si pudiera subirme con tacos lo hago. 
Arriba del camión siempre llevo mi cartera, 
estoy maquillada con el pelo planchado y 
si tengo un tiempo me pinto las uñas. Soy 
súper femenina, nunca voy a perder eso. Uso 
zapatos de seguridad por obligación, pero mis 
zapatos de seguridad son rosados. Los mandé 
a pedir a México porque en Chile sólo hay 
con cordones rosados, pero no completos de 
ese color”.

UNIDOS EN TODO
Los servicios de Sylvana y su esposo Henry 

Díaz son contratados por una de las empresas 
inmobiliarias que desarrollan proyectos 
habitacionales en Punta Arenas. Su labor 
consiste en transportar áridos dentro de la 
misma obra, tales como arena, integrado, 
seleccionado, bolones, etc. El camión de su 
esposo es más grande, un tolva marca Pegaso,  
por lo que hace los traslados de materiales desde 
las canteras al lugar de las faenas. 

“Desde que empezamos a trabajar en el 
mismo rubro ha sido espectacular. De partida, 
nos vemos siempre. Para algunos no será muy 
bueno estar todo el día con el marido, pero yo 
lo encuentro entretenido, me gusta, porque te 
levantas en las mañanas y sabemos que vamos 
al mismo lado. A veces trabajamos en obras 
distintas, pero de  vez en cuando vamos los dos 
a la cantera y ahí nos juntamos y es ¡oh!, ¡qué 
bakan! Luego llegamos a la casa y si tenemos 
que salir a comprar algo lo hacemos con el 
camión, porque es trabajo y nuestro medio 
de transporte también”.

Destacó que los dos partieron muy jóvenes 
y desde cero en este trabajo, y siempre están 
unidos para todo, “como ahora que él quedó en 
panne y tuve que remolcarlo, ¡primera vez que 
remolco un camión!”, ríe. “Además, nadie me 

falta el respeto, porque todos saben que trabajo 
con mi marido. Cualquier cosa lo llamo a él”.

MUJER EMPODERADA
-¿Cómo compatibilizas este trabajo con 

la vida familiar?
“Mi hijo es el más feliz con mi profesión 

porque ve el camión de la mamá y el camión 
del papá y al abuelo que también tiene camión. 
Como todo niño sueña con subirse a uno y 
jugamos a que lo maneja. En las mañanas lo 
cuida mi cuñada o mi mamá y en tardes cursa 
el pre kínder en el jardín infantil”.

-Si tuvieras una hija, ¿te gustaría que 
sea camionera?

“Si le gusta el rubro, por supuesto que 
me gustaría que sea camionera. Mi idea es 
inculcarle a mi hijo o a mi hija que no hay 
algo que sea de hombres o que sea de mujer, 
o sea, si mi hijo quiere cocinar, quiere ser 
peluquero, va ser lo que él quiera y no por 
eso va ser afeminado. Es como si pensara que 
por ser camionera va a ser una macho, ¡no 
póh, no es así! Quiero inculcarles que sean lo 
que quieran ser, independiente de su género”.

-¿Cómo te proyectas en este trabajo?
“De rubro ya no voy a cambiar, soy camionera 

o nada. Es una cosa que te levantas como todo 
el mundo, pero me siento en el camión y soy 
otra persona. El hecho de ser mujer, de que 
todos te quedan mirando, hombres y mujeres, 
jóvenes y viejos  te saludan, te hacen luces, te 
aplauden, te sacan fotos… es que me siento 
lo máximo, ¡una diva en un camión!” 

-Si estuviera en tus manos, 
¿contratarías a una mujer para 
que maneje un camión?

“Si le gusta y vemos que 
se atreve, sería ideal. Yo me 
alegro cuando veo a una 
mujer manejar una máquina 
pesada. De hecho, conozco 
a una mujer que maneja 
una retro excavadora y 
a otra que conduce un 
mini cargador y cuando 

“Siempre quise pintarlo rosado, pero no me aguantaron 
el salto porque a veces lo maneja mi marido y el lila es por 

mientras. De hecho, en alguna ocasión lo manejó otro chofer 
y se reían de él.  Ahora estoy pensando en incorporarle otras 
gráficas para que se vea más femenino, pero… ya lo pintaré 

rosado”, dijo con risa pícara. 

nos vemos nos saludamos efusivamente, sin 
conocernos”.

-¿Qué piensas del movimiento feminista?
“Me gusta que las mujeres sean empoderadas, 

yo me siento una empoderada más, pero de 
repente como que se pasan”, expresó sin entrar 
en detalles.

Así como Sylvana, en Santiago y en el norte 
con la minería, son varias las féminas que 
se han abierto un espacio como choferes 
de camiones o microbuses, lo cual aún no 
deja de llamar la atención. La particularidad 
de esta magallánica radica en que no busca 
mimetizarse con sus colegas, por el contrario, 
se quiere destacar por ser una mujer a cargo de 
una máquina. Sin embargo, Sylvana centra la 
competencia con sus pares no en su apariencia, 
ni en su lucha por ser igual a ellos,  sino que 
en su afán y perseverancia de hacer un buen 
y eficiente trabajo. 
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Publirreportaje

SI PARA TU MENTE es fácil divagar durante 
esas extensas horas de planificación en la oficina 
o quieres mejorar tu rendimiento, Kristine 
Neckelman Abbott, la mayor exponente en 
Chile de la disciplina, te enseñará a usar esta 
técnica para enfocarte y destacar en tu trabajo.

El pensamiento visual o Visual Thinking es 
cada día una de las técnicas de aprendizaje y 
organización de información, más requerida 
y practicada a nivel mundial en directorios de 
grandes empresas, en el ámbito académico en 
general y para las ciencias, entre otros usos.

Actualmente la comunicación es una potente 
herramienta multidisciplinaria para la gestión 
estratégica, atravesando a toda organización y 
posicionándola en la toma de decisiones propias 
de las empresas, el Estado y la Sociedad Civil. 

Así, casi de golpe o por necesidad, lo descubrió 

LA TENDENCIA MUNDIAL 
DE TRANSFORMAR IDEAS 

EN DIBUJOS

VISUAL THINKING:

Kristine Neckelmann, una experimentada 
comunicadora audiovisual y periodista chilena, 
que actualmente se desenvuelve en el medio 
como la mayor exponente del Visual Thinking 
en Chile.

“Tomar notas o hacer minutas de reunión 
es aburrido y nadie las lee, nadie se acuerda 
de lo que se habló en las reuniones de trabajo 
y las ideas se las lleva el viento”, señaló 
Neckelmann, quien solía divagar en las cátedras 
de la universidad y hacer garabatos en sus 
cuadernos mientras hablaba el profesor, por 
lo que se adentró en el fascinante mundo del 
Visual Thinking.

Si bien, hoy el Visual Thinking es una 
técnica de aprendizaje que proviene del mundo 
del diseño, la neurociencia y el estudio de 
las organizaciones, la idea de comunicar 

con imágenes data desde los inicios de la 
humanidad. Pero no fue hasta 1969 que el 
alemán Rudolf Arnheim, acuñó el término 
“visual thinking” y sólo a inicios de esta década, 
Dan Roam, postuló que “el cerebro procesa 
imágenes 60.000 veces más rápido que un texto” 
en el best seller “Tu mundo en una servilleta”.

“Visualizando la información puedes hacer 
de este proceso algo más entretenido, lo que te 
va a permitir conectar, comunicar y recordar 
la información”, agregó. Y añadió que tras 
especializarse en la materia, luego de comprobar 
que haber aprendido a utilizar esta técnica 
mejoró significativamente su rendimiento en 
la universidad, hizo de este descubrimiento 
una nueva empresa.

Con Keep Ideas, Kris realiza diversos talleres 
y charlas principalmente en Santiago, pero tras 
lograr una alianza con la empresa magallánica, 
Meridional Comunicaciones, estará el próximo 
13 y 15 de junio en Punta Arenas realizando 
los talleres “Sketchnote 101” y “Construir para 
comunicar”, en el hotel Diego de Almagro, 
entre otras actividades como charlas abiertas 
a la comunidad. 

Para conocer las fechas de las charlas y los 
detalles y programas de los talleres puedes 
buscarla en la página de Facebook de Meridional 
Comunicaciones o escribir al correo  contacto@
meridional.org. 

Kristinne Neckelmann Abbott, estará en Punta Arenas 
el 13 y 15 de junio capacitando a la comunidad en el 
uso del Visual Thinking.
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INFORMACIÓN Y RESERVAS DE HORAS
Mail: contacto@doctorad.cl • Cel.: +569 4285 6123
Formas de pago: efectivo, 
cheque, tarjetas de crédito

Promociones
BÓTOX
Valor Real $320.000
Valor Promoción $230.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
(3 zonas) y 1 control

RINOMODELACIÓN
Valor Real $480.000
Valor Promoción $330.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

PERFILADO DE LABIOS  
Valor Real $372.000
Valor Promoción $265.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

TRATAMIENTO DE OJERAS    
Valor Real $372.000
Valor Promoción $265.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

VOLUMINIZACIÓN DE 
PÓMULOS     
Valor Real $372.000
Valor Promoción $265.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

BOTOX + PERFILADO DE 
LABIOS O TRATAMIENTO 
DE OJERAS O DE SURCOS 
FACIALES O VOLUMINIZACIÓN 
DE PÓMULOS      
Valor Real $550.000
Valor Promoción $445.000
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

TRATAMIENTO DE SURCOS 
FACIALES   
Valor Real $372.000
Valor Promoción $265.000
(NASOGENIANO, MARIONETA, INTERCILIAR) 
Incluye evaluación, producto, aplicación 
y 1 control

Válido entre el 
15 y 29 de junio de 2019
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Sociales

EL MIÉRCOLES 1 DE MAYO recién pasado se celebró y saludó 
de una manera muy especial a todos los trabajadores de la comuna 
de Río Verde, con actividades que dieron comienzo a las 11 horas con 
una misa celebrada por el padre Víctor Rodríguez, posteriormente se 
llevó a cabo una ceremonia en la que se entregaron reconocimientos 
a trabajadores destacados en la comuna, seguido de un almuerzo 
y para finalizar la presentación del reconocido grupo ranchero 
regional “Los Pioneros del Sur”.

En la ocasión se destacó el valor de la familia, que forma su hogar 
y cimientos en las estancias de la patagonia, este reconocimiento 
recayó en los trabajadores de estancia Skyring, don Juan Muñoz 
y Teresa Navarro de Muñoz, quienes representan la identidad del 
hombre de campo y su compañera.

 Sergio Santelices, Guillermo Hernández, Sebastian Gil, Juan Muñoz, Teresa De 
Muñoz, Andy Cartwright, Alcaldesa Tatiana Vasquez y Gerald Friedli.

Santiago Aicón, Montserrat Gallegos, Juan Muñoz, Teresa De Muñoz, Guillermo 
Nicol, Victoria Mihovilovic y Alfonso Mihovilovic.

Dinah Mac Leay, María Teresa Ivanovic, Gillian Maclean, Emilio Bocazzi, Cecilia 
Prado y Germán Ñancul.

Víctor Muñoz, Noemi Santana, Sandra Miranda, Nelly Morales, Delfin Valenzuela, 
Vicente Valenzuela.  

Pedro Paillan, Julio Alvarado, Alcalde Claudio Radonich, José Morales, Alcaldesa 
Tatiana Vásquez, José Ampuero Y Juan Aguila.

Víctor Subiabre, Segundo Castro, Jorge Delgado, Eliana Matamala, Hector Mella, 
James Klinger y Jorge Delgado.

Celebración del 
Día del Trabajador 

en Río Verde
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Padre Víctor Rodríguez, Concejala Soledad Ampuero, Concejala Margarita Jutronich, Catalina Neracher, Juan 
Miranda y Eduardo Castillo.

Entrega De Ofrendas: Ingrid Gonzalez y Padre Víctor 
Rodríguez.

 Sara Oyarzún, Emilio Ojeda, Flor De Ojeda, Margarita Muñoz, Raúl Cárcamo, Abdulio Velásquez y Ariel Paredes.

 Alcaldesa Tatiana Vásquez, Juan Muñoz y Teresa De 
Muñoz.

Alcalde Claudio Radonich, Concejala Nora Millalonco, 
Juan Tellez y Concejal Sergio Fortes

Carlos Wijtman, 
Jose Manuel 

Correa, Gloria 
Vilicic, Julio Alva-

rado, Concejala 
Nora Millalonco 

Y Concejal Peter 
Maclean

Alumnos de La Escuela G-33 Bernardo De 
Bruyne: Rafaela Rivera, Nicolás Uribe, Camila 
Parra y Josué Uribe.

Angel Violic, Cecilia Vrsalovic, Dadir Quiroz y Hugo 
Aicón.
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Sociales

Familia Zamora Barría, Zamora Barrientos y Torres Zamora

Familia Álvarez Agüero

Familia Llancalaguen Gallardo Iván Urrea, Regina Hernández, Ximena Cárcamo y Felipe Aballay

Fernanda Lobos, Antonella Lobos, Cristel Chamía y 
Cristian Lobos

Cristina Paredes y Manolo Oyarzún Jeanette Pardón, Maydel Carmona Pardón, René 
Pardón, Nadia Pardón y René Pardón

EN EL CEMENTERIO Parque Cruz de Froward se realizó la 
tradicional Ceremonia de la Luz que junto con celebrar la Resurrección 
de Jesús, también congrega a los familiares y amigos quienes recuerdan 
a sus seres queridos que han partido. En el Parque se dio cita un gran 
número de personas quienes junto a sus familiares proyectaron las 
fotos de sus seres queridos encendiendo también una vela una vez 
finalizada la ceremonia.

Desde la empresa se destacó la participación de la familia magallánica 
y de la gran acogida que esta actividad tiene todos los años.

GRAN CONVOCATORIA TUVO 

Ceremonia de la luz
EN PARQUE CRUZ DE FROWARD
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Sociales

Jaime Jara , Clara Díaz y Marco Jara Martina Vidal

Pedro Cárdenas, Jaqueline Araneda y Camila Aguilar

Eric Fuentes y Carla Silva

Fresia Velásquez y Pamela Astorga

Juan Mayorga, Miriam Lleucun, René González y 
Mirta Ojeda

Manuel Bustamante, María Sotomayor y Claudia 
Bustamante

Angélica Mansilla y Elizabeth Garrido

María Fernanda Chamía, Claudia Chamía y Francis-
co Chamía

Familia Aro Báez, Aro Velásquez, Velásquez Márquez y Velásquez Navarro Claudia Cárdenas, Fabiana Castillo y Narda Vargas
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La calidad 
DE MÁS DE 

40 años 
de experiencia

 José Menéndez #1073 
RESERVAS 61 2229694 • Punta Arenas 

Patagonia chilena

RESTAURANT

SAVOY

SUBASTAS Y NEGOCIOS INMOBILIARIOS

CORRETAJE DE
PROPIEDADES

Y REMATES

SALÓN DE REMATES
Balmaceda 755

OFICINA DE PROPIEDADES
Edificio Galería Roca 886 Of. 17

MYRIAM ORTIZ TAIBO 
Martillero Público y de Hacienda RNM 1456

JOSÉ LUIS BRITOS BARROCAS
Corredor de Propiedades y Asesorias Inmobiliarias

Fonos: 612 222 501 - 246 522 - 244 191
Punta Arenas - Región de Magallanes Prepara esta deliciosa receta para 4 personas 

en simples pasos

Ingredientes:  
75 g. de manteca 
125 g. de harina 
1 taza de agua 
4 huevos 
1/4 taza de leche 
1/2 cucharadita de polvos de hornear 
1/4 cucharadita de sal 
Cáscara de limón 
Aceite 

Preparación:  
Hervir el agua con la manteca, la sal y la cáscara 

de limón en una olla. Luego agregar la harina 
y revolver bien con una cuchara de madera. 
Cocinar por unos 15 minutos aprox. o hasta que 
le mezcla se despegue fácilmente del fondo de la 
olla. Dejar enfriar y agregar, sin dejar de remover, 
los huevos uno por uno, la leche y los polvos de 
hornear. Luego formar bolitas de 4 cms aprox de 
diámetro. Reservar. 

Freír las bolitas reservadas en una sartén con 
aceite. Una vez doradas, retirarlas y ponerlas en 
un recipiente con papel absorbente. 

Consejo:  Espolvorear los suspiros con azúcar flor.

Receta dulce 
para calentar el invierno

Suspirode monja




